

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

3-1-2000

### Informations spiritanes Numéro 131

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (2000). Informations spiritanes Numéro 131. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/141>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mars/Avril 2000

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

## NOUVELLES DES CIRCONSCRIPTIONS

### Un groupe spiritain en plein coeur de l'Amérique du Sud

En plein coeur de l'Amérique du Sud, une petite circonscription spiritaine se débat pour vivre et être fidèle à sa vocation missionnaire. En 1967, la Province de Trinidad a commencé «sa» mission en venant se joindre au diocèse de Concepción où l'évêque d'alors lui a confié une paroisse rurale, Lima, qui allait devenir le berceau de la Congrégation au Paraguay. Un peu plus tard, en 1970, le groupe prenait une «base» à Asunción, la capitale, sous la forme d'une paroisse, San José Obrero.

Le Paraguay des années 70 et 80 a connu un important mouvement économique et démographique. En ville, la paroisse San José Obrero qui était presque une banlieue rurale est rapidement devenue un prospère quartier résidentiel, tout près du centre. En campagne, la zone de Lima est devenue l'épicentre d'un vaste projet de colonisation où la population a rapidement cru.

profitant de l'occasion pour faire de la spéculation et liquider des projets de développement financés par l'étranger. Aujourd'hui, les effets de cette option se font cruellement sentir: les paysans s'appauvrissent de plus en plus, il n'y a pas de politique agricole cohérente, la désorganisation et la corruption continuent.

Pendant que le gros des efforts du groupe spiritain se dirigeait vers la campagne, nous avons toujours eu une équipe oeuvrant dans la capitale. Aujourd'hui, notre présence en ville est réduite à sa plus simple expression: un confrère travaille aux Oeuvres Pontificales Missionnaires et nous avons aussi le Postulat Libermann où un autre confrère vit avec 7 jeunes.

En 1975, le supérieur de l'époque, Joseph Harris, demanda des renforts au Généralat et aux différentes circonscriptions. Suite à cet appel, des confrères de France, du Portugal et de la Suisse, ainsi qu'un groupe dynamique de laïcs d'Espagne, sont venus se joindre à nous. Depuis cette époque, nous sommes devenus vraiment internationaux. Tout récemment, deux confrères de la Fondation d'Afrique de l'Ouest sont venus au Paraguay. Il y a bien parfois des tensions mais l'esprit d'intégration du groupe est très bon.

Aujourd'hui, nos priorités sont de fortifier l'oeuvre de la formation et de poursuivre notre engagement dans le diocèse de San Pedro (qui s'est fondé en se séparant de Concepción en 1978). Les conditions de vie se sont détériorées et la vie de l'Eglise est une réponse à des urgences perpétuelles: il y a de grands besoins sociaux (surtout santé et éducation) et beaucoup d'instabilité politique; il y a aussi des communautés et des structures ecclésiales en attente d'un nouveau souffle spirituel. Il y a trop peu de personnel et trop peu de ressources financières: l'Eglise est réellement très pauvre et nos confrères se débattent, avec les moyens du bord, pour maintenir une présence dans presque un quart du diocèse.

C'est dans ce contexte que notre dernier chapitre (le troisième) a décidé de renforcer la vie communautaire. Nous voulons avoir un projet plus unifié. Nous voulons vivre plus consciemment le sens de notre appartenance spiritaine, au service de l'Eglise de San Pedro. Depuis quelques années, nous sentons que le dialogue est plus



*Ordination du premier Spiritain du Paraguay.*

*Le P. Pierre Schouver impose les mains sur Elvio Nery Cantero Ávalos*

Aujourd'hui, sur le même territoire qu'embrassait autrefois une seule paroisse, San Francisco de Asís de Lima, il y a 6 paroisses et plus de 250 communautés de base; une population rurale pauvre de plus de 120.000 personnes. La colonisation à laquelle ces gens ont été conviés a été celle de la désorganisation et de la corruption. Plutôt que de concentrer les efforts et créer de bonnes infrastructures agricoles, éducatives et sanitaires, l'Etat a opté pour l'ouverture de grandes étendues, détruisant le fragile éco-système et

constant entre nous et que, peu à peu, se définit un «projet commun» plus explicite.

## L'ordination du premier Spiritain Paraguayen

Le 23 janvier dernier, le Groupe Spiritain du Paraguay a vécu un heureux événement. Elvio Nery Cantero Ávalos, plus connu comme «Babi», était ordonné dans son village natal, Lima, qui est aussi le berceau de la Congrégation au Paraguay. L'évêque du lieu, Mgr Fernando Lugo, était présent mais c'est Dom Mosé Pontelo, spiritain du Brésil récemment ordonné évêque, qui est venu depuis Cruzeiro do Sul pour présider la célébration.

En tout presque une quinzaine de jeunes suivent l'une ou l'autre étape de la formation spiritaine au Paraguay. L'oeuvre de la formation spiritaine au Paraguay semble arriver à l'étape des fruits. On doit surtout au Frère Javier Blanco d'avoir cru en cette oeuvre et d'y avoir mis beaucoup de sacrifices et d'amour des jeunes.

Tous ces efforts doivent normalement mener à l'avènement d'une circonscription authentiquement paraguayenne. Une



*Mgr. Mosé Pontelo ordonnant Elvio Nery Cantero Ávalos.  
A sa droite, Mgr. Fernando Lugo*

étape déterminante dans ce projet sera la fondation d'une nouvelle mission en Amérique du Sud.

*Pierre Jubinville*

## Chapître Provincial d'Espagne: Madrid: 9-15 mars 2000

Ce sixième Chapître comprenait seize membres de la Province (dont une laïque associée), le modérateur, Eduardo Miranda (provincial du Portugal) et Antonio Frias, représentant du Conseil Général. La Province a 4 étudiants et 21 membres: 15 dans la Province et 6 ad extra (Paraguay, Brésil, Tanzanie et Cameroun).

Dans un premier temps, nous avons porté nos regards et nos analyses sur notre société et l'Eglise locale dans laquelle nous sommes insérés, sur la Congrégation (et notre région d'Europe) à laquelle nous appartenons, et finalement sur la réalité de notre petite province.

A partir de cela, nous avons été interpellés, dans un second temps, à rénover notre dynamisme missionnaire, à trouver les sources d'inspiration du projet missionnaire de notre

Province et à fonder les bases de notre engagement missionnaire en Espagne, selon l'esprit tracé par notre règle de vie et par les derniers chapîtres généraux.

Nous sommes arrivés, dans un troisième temps, à déterminer quelques options capables de nous redonner vie et avenir dans les prochaines années. C'est à partir d'elles que nous voulons vivre, selon le charisme spiritain, notre engagement pastoral et notre service d'animation missionnaire dans notre Eglise locale. Ces options sont:

- Créer une paroisse de périphérie, parmi les pauvres (dès cette année!).
- Maintenir notre présence dans la Mission "ad Gentes".
- Renforcer notre engagement existant avec les immigrants.
  - A moyen terme, mettre une communauté dans notre maison d'Aranda, qui soit partie prenante dans la structure de réhabilitation des toxicomanes qui y existe.

Le Chapître lance un appel à la solidarité de notre région d'Europe et au Conseil Général pour qu'ils nous soutiennent et nous aident à mettre en oeuvre ces options.

Notre Chapître Provincial s'est déroulé entre prophétie et réalité; conscients de notre petit nombre et de ce que nous sommes, nous avons voulu par ces options, assumées à l'unanimité, répondre au défi de notre mission aujourd'hui et faire que notre charisme spiritain continue à vivre aujourd'hui et dans l'avenir.

*Juan Antonio Ayanz*



*Photo de famille: les participants au Chapître*

## Les critères utilisés par le Conseil Général pour les premières affectations des confrères

L'un des moments les plus importants dans la vie d'un Spiritain est celui de sa première affectation. L'expérience passée a montré que ces premières années ont souvent eu un impact décisif sur son engagement futur, et même sur toute sa vie.

Notre Règle de Vie confie au Supérieur Général et à son Conseil le soin de donner ces affectations (RVS 158; 249.2.3). Ainsi, le Conseil Général concrétise les orientations et les priorités missionnaires de la Congrégation. Cela permet aussi au Conseil Général d'assurer la solidarité et la continuité (Maynooth 2.33-2.38).

Pour atteindre cet objectif, le Conseil Général demande l'opinion du supérieur et du conseil de la circonscription dont sont originaires les jeunes confrères qui doivent recevoir leur première affectation, ainsi que les préférences des jeunes eux-mêmes. Le Conseil considère aussi les besoins en première affectation venant des différentes circonscriptions. Tous ces facteurs sont pris en compte par le Conseil,

ainsi que la possibilité d'un environnement communautaire d'accueil, que le Conseil considère comme capital.

En donnant les premières affectations, le Conseil Général nomme parfois des confrères dans leur circonscription d'origine, selon les recommandations du Chapitre d'Itaici (Itaici 17; et 37.4). Dans ce cas, il est bien entendu que la circonscription est engagée sur place dans une vraie situation missionnaire et que le jeune confrère est nommé dans un environnement culturel très différent du sien.

Le Conseil Général réalise que tous ceux qui avaient demandé une première affectation ne l'ont pas reçue. Nous vous prions de renouveler votre demande pour l'année qui vient, car le Conseil continuera à faire des efforts pour combler les différents besoins en personnel lorsque des jeunes seront disponibles pour leur première affectation.

*Pour le Conseil Général: Mike Obi Onwuemelie.*

### PREMIERES AFFECTATIONS 2000

<i>NOM et prénom</i>	<i>De</i>	<i>A</i>
SACRAMENTO E. Jose do	Brésil	Brésil
LAIZER John	EAP	Zimbabwe
MASSONG Nicodemus	EAP	EAP
MUNISHI Honest	EAP	Zimbabwe
NGOWI Pamphilus	EAP	Zambie
WALIMBWA Charles	EAP	EAP
MANIQUE Daniel David	FOI	Papua N. Guinea
RAKOTOMALALA Alfred	FOI	FOI
RAMANANDRAIBE Fredo	FOI	FOI
CORTNOVIS Christian	France	EAP
JEOFFRE Marc-Henri	France	Mexique
SISKO Ante	Allemagne	Madagascar
EXCELLUS Jeanrillus	Haïti	Haïti
FRANCOIS Ronel	Haïti	Haïti
GREENE Niall	Ireland	Brésil Sud-Ouest
ABAH Cyprian	Nigéria	Nigéria
AMAUOSI Christopher	Nigéria	Nigéria
CHIBUIKE Ojilere	Nigéria	Philipp.-Taiwan

<i>NOM et prénom</i>	<i>De</i>	<i>A</i>
EZENWA F. Ekwunife	Nigéria	Zambie
IROADUMBA Innocent	Nigéria	Zambie
NDUBUISI Remigius	Nigéria	Ethiopie/Borana
UZOKWE Modestus	Nigéria	Nigéria
CANTERO ALVES E. N.	Paraguay	USA/ Ouest
DUSINSKI Marcin	Pologne	Paraguay
KOCUR Rafal	Pologne	Amazonie, Tefe
KRYSTKOWIAK Piotr	Pologne	Ile Maurice
KUROWSKI Slavomir	Pologne	Mexique
PRZYBYLSKI Rafal	Pologne	Paraguay
FIGUEIREDO GOMES	Portugal	FANO
RODRIGUES N. Miguel	Portugal	Cap Vert
ATEL Edward	WAF	Gambie
AYOOSU Philip Wang	WAF	Philipp.-Taiwan
BRONI Dominic	WAF	Gambie
CHIA Thaddeus	WAF	WAF
EKUDI James	WAF	WAF
FOLLEH Francis	WAF	Sierra Leone

## Nouvelles Diverses

### Décisions du Conseil général

Le Conseil général nomme le Père René YOU comme Supérieur du Groupe d'Algérie, pour un mandat de trois ans, à partir du 07 février 2000.

### La prochaine édition de Vie Spiritaine

*Vie Spiritaine* n°. 10 sera publiée fin avril. Elle concerne la collaboration dans le ministère, identifiée par le Chapitre de Maynooth comme l'une des caractéristiques importantes de notre mission aujourd'hui. Comme d'habitude, des copies seront envoyées à tous les supérieurs de circonscriptions pour distribution à chaque confrère.

### Notre mission spiritaine comme présence parmi et solidarité avec le peuple...

#### En Sierra Leone

« Ayant traversé les mêmes souffrances que les gens, nous sommes capables de voir, de ressentir et d'agir dans leur détresse, la nôtre aussi, avec plus de vérité qu'un étranger. Partager les expériences pénibles, en parler, écouter, sympathiser et même en rire, ou en pleurer à certains moments, c'est une source de guérison. L'Africain, je pense, est capable d'affronter et d'endurer plus que beaucoup d'entre nous pourraient le penser de l'extérieur. La 'présence' est plus importante que des aumônes, bien qu'on ne puisse pas vivre sans elles: "un sac vide de riz ne remplit pas l'estomac".

Nous ne sommes pas des héros mais de simples serviteurs faisant ce que Dieu et la Congrégation nous demandent; nous pouvons être traumatisés d'une façon ou d'une autre, mais c'est normal; et nous sommes heureux d'avoir quelque chose à partager des souffrances du Christ. » (*Daniel Osei Yeboah, Sierra Leone*).

#### Au Pakistan

« Il me reste à dire que, dans un pays étonnamment calme – ce qui n'est pas son habitude –, nous Spiritains tentons de rester solidaires des gens au milieu desquels nous vivons. Dans ces circonstances nouvelles, aucune restriction supplémentaire n'a été apportée à notre travail. Etrangers et pourtant proches, nous éprouvons la même incertitude, les mêmes espoirs. Nous sommes aussi conscients que, devant l'absence de changements concrets à court terme, l'impatience de ceux qui attendent beaucoup pourrait durcir la situation; il nous faudrait alors, là encore, vivre notre solidarité de manière efficace. » (*Marc Tyrant, Rahim Yar Khan, Pakistan*).

### Publications Spiritaines

**Paul Gay**, *Vous, les jeunes! Reponses à des questions qui vous hantent*, Publications Marie et Notre Temps, 4<sup>e</sup> trimestre 1999.

**Gérard Duchesne**, *Ils nous tuent, tes millions!*, 1999.

**Lucien Deiss**, *Terre entière acclame Dieu*, choix de chants en 2 volumes de format A4.

**Alexis Riaud**, *La Foi de l'Eglise Primitive*, Chevilly-Larue, 1998.

**Une nouvelle histoire de la Province de France.** Parmi les suggestions que le Chapitre général de Maynooth a faites pour la préparation de l'Année Spiritaine, il y a celle-ci : « d'écrire, si ce n'est fait, et son histoire » (8.6). Le P. Jean Ernoul y a pleinement répondu en publiant récemment une « *Histoire de la Province Spiritaine de France* » dans la collection 'Mémoire Spiritaine, Etudes et Documents'. C'est une étude de 450 pages, abondamment documentée et illustrée; les origines occupent les trois premiers chapitres, mais l'histoire de la province ne commence réellement qu'en 1906; une seconde partie passe en revue des lieux spiritains en France; bibliographie et statistiques terminent cet apport, important et patient, à l'histoire de la Congrégation.

### Frère Pierre Le Tiec: 1901-2000

Frère Pierre, le doyen de la Congrégation, est mort le 19 janvier 2000, à l'âge de 98 ans. Il est né sur l'archipel de Saint Pierre et Miquelon et a été formé dans le bâtiment. Encouragé par le Père Charles Heitz, Préfet Apostolique, il a demandé à entrer dans la Congrégation. Il a fait sa première profession à Chevilly en 1934.

Etant déjà un ouvrier qualifié, on l'a immédiatement mobilisé dans toute la Province de France. Dans l'histoire de notre famille religieuse, on en trouve peu qui aient été aussi disponibles que lui. De 1936 à 1974, il est allé d'une communauté à l'autre, construisant et réparant. Les Supérieurs de communautés se battaient pour l'avoir, pas seulement pour ses talents de bâtisseur, mais aussi pour ses qualités humaines et sa bonne humeur sans faille. Physiquement et spirituellement, il était bâti comme un roc; son défaut dominant, c'était de ne pas savoir quand arrêter de travailler.

Il a pris sa "retraite" à Langonnet en 1974 à l'âge de 72 ans, mais on n'aurait jamais pu deviner qu'il était en retraite. Quand il a eu 90 ans, il a annoncé qu'il était maintenant trop vieux pour monter sur le toit. Il pourrait résumer parfaitement la devise bénédictine : "Ora et labora".

Le Père Alexis Riaud le remplace comme doyen de la Congrégation. Il n'a que 97 ans. Pour lui aussi, le mot "retraite" a peu de sens. Il vit dans la communauté d'anciens de Chevilly; la plupart l'ont eu comme professeur de philosophie. Il a aussi travaillé longtemps dans la Province du Canada et est l'auteur de nombreux livres. *Ad multos annos!*

### Nos défunts

15 février	P. Félix GILS	(Belgique), 78
20 février	P. António MOREIRA	(Portugal), 87
24 février	P. Desmond CAHILL	(Irlande), 73
12 mars	Mgr. Anthony PANTIN	(Trinidad), 70
17 mars	P. Kelvin POWER	(Irlande), 71
25 mars	F. Finbar KELLY	(Irlande), 62
25 mars	P. Jean-Baptiste SCHMITT	(France), 90